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ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº08/2021 
(Conferencia vía Remota / COVID-2019)  

CONCEJO I. MUNICIPALIDAD DE ARICA 
Celebrada el día Martes 09 de Marzo del 2021 

 

 
 

En Arica, a 09 días del mes de Marzo del año 2020 y siendo las 09:11 
hrs. se inicia la Sesión Ordinaria Nº23/2021 del Concejo Municipal 
PRESIDIDA POR EL SR. ALCALDE GERARDO ESPÍNDOLA 
ROJAS, contando con la asistencia de la Concejala Sra. Miriam 
Arenas Sandoval, y de los Concejales Sres. Juan Carlos Chinga Palma, 
Carlos Ojeda Murillo, Patricio Gálvez Cantillano, Paul Carvajal 
Quiroz, Jorge Mollo Vargas, Daniel Chipana Castro, Sr. Jaime 
Arancibia y el Sr. Cristian Rodríguez Sanhueza. 
 
Se encuentra ausente:  
 
➢ Concejala Sra. Elena Díaz Hevia, quien presenta Certificado 

Médico.  
 
Actúa como Secretario del Concejo Municipal y Ministro de Fe el Sr. 
Carlos Castillo Galleguillos. 
 
 

TABLA A TRATAR 
 
 
1) REPORTE SEMANAL DE LA GESTIÓN MUNICIPAL PARA 

CONOCIMIENTO DEL CONCEJO. 
 

EXPONE:    Sr. Alcalde 
 
 

2) MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN EL 
CERTIFICADO N°03/2021 DEL PRESUPUESTO DE LA 
MUNICIPALIDAD DE ARICA; (este punto fue retira en la sesión 
extraordinaria N°04 de fecha 12 de febrero del 2021) 

 

EXPONEN:     Srta. Priscilla Aguilera, Secretaria Comunal de Planificación 
             Sr. Mauricio Albanes, Profesional de SECPLAN 

 
 

3) ACUERDO DEL CONCEJO PARA LA MODIFICACIÓN DE ÍTEM 
DE GASTOS DE LA SUBVENCIÓN MUNICIPAL AÑO 2020 POR 
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UN MONTO DE $4.000.000.- OTORGADA A LA AGRUPACIÓN 
SOCIAL ARTISTICO CULTURAL GALPON JIWASANAKA 
CIRCO, SEGÚN ACUERDO N°06/21; (se adjuntan antecedentes) 

EXPONE:       Sr. Mauricio Albanes, Profesional de SECPLAN 
 
 

4) APROBACIÓN GASTOS DE OPERACIÓN Y MANTENCIÓN DEL 
PROYECTO “CONSERVACIÓN ELÉCTRICA CESFAM VICTOR 
BERTÍN SOTO, COMUNA DE ARICA”, CODIGO BIP 
400030947-0, INICIATIVA PARA POSTULAR AL 
FINANCIAMIENTO FNDR -FRIL, POR UN MONTO ESTIMADO 
ANUAL DE $1.636.556.- IVA INCLUIDO 

EXPONEN:     Srta. Priscilla Aguilera, Secretaria Comunal de Planificación; y 
                                     Profesionales de SECPLAN 

 
 

5) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO AL SR. 
ALCALDE PARA SUSCRIBIR CONTRATO CON LOS 
SIGUIENTES OFERENTES: (este punto fue retirado en sesión 
extraordinaria N°04/2021 de fecha 12 de febrero 2021) 

➢ “UNIÓN TEMPORAL DE PROVEEDORES CONFORMADA POR: 

CONSTRUCTORA ROKA S.P.A. RUT: 77.122.411-3 Y CONSTRUCTORA 

HORACIO URTUVIA CABRERA E.I.R.L., RUT: 77.940.212-8, CUYO 

APODERADO Y REPRESENTANTE LEGAL RECAE EN LUIS ANDRÉS 

LATORRE PROGULAKIS, RUT: ”, POR LA ADJUDICACIÓN DE 

LA PROPUESTA PÚBLICA Nº66/2020 DENOMINADA “CONSTRUCCIÓN 

RED DE COLECTORES EN CALLES BARROS ARANA Y PASAJE 11, ARICA”, 

POR LA SUMA DE $230.088.748.- IVA INCLUIDO. - 

➢ CONSTRUCTORA E INMOBILIARIA DJP CONSTRUCCIONES S.A., POR LA 

ADJUDICACIÓN DE LA PROPUESTA PÚBLICA N°01/2021, DENOMINADA 

“MTT 2020 HABILITACIÓN DE CICLOVIA TEMPORAL 18 DE SEPTIEMBRE 

Y CHILOE, ARICA”, POR LA SUMA DE $40.439.743.  IVA INCLUIDO. 

EXPONEN:    Srta. Priscilla Aguilera Caimanque, Secretaria SECPLAN; y 
                                    Profesionales de Comisión Evaluadora SECPLAN 

 
 

6) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO AL SR. 
ALCALDE A SUSCRIBIR CONTRATO VIA TRATO DIRECTO 
CON EL PROVEEDOR FINNING CHILE S.A., POR EL 
SERVICIO DE MANTENIMIENTO INTEGRAL DE 
MAQUINARIA PESADA BULLDOZER QUE PRESTA SERVICIO 
EN EL RECINTO DE DISPOSICIÓN FINAL DE RESIDUOS 
(VERTEDERO) DE LA MUNICIPALIDAD DE ARICA, POR UN 
MONTO DE $133.944.053 IVA INCLUIDO. - (se adjuntan 
antecedentes) 

EXPONE:     Sr. Director de Medioambiente, Aseo y Ornato 
 

 

7) APROBACIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO LA 
POSTULACIÓN AL LLAMADO DEL PROGRAMA DE 
MEJORAMIENTO DE VIVIENDAS Y BARRIOS, REGULADO 
POR EL DS N°27 DEL MINISTERIO DE VIVIENDA Y 
URBANISMO, PARA EL DESARROLLO DE PROYECTOS DEL 
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CAPÍTULO PRIMERO “EQUIPAMIENTO COMUNITARIO”, 
PARA LA SUSCRIPCIÓN DEL CONTRATO CONSTRUCTIVO 
ENTRE LA COMUNIDAD, LA MUNICIPALIDAD Y CONTRATO 
DE ASISTENCIA, CON LA CONSTRUCTORA ROKA SPA, 
SEGÚN ORD. 338 DE LA DIRECCIÓN DESARROLLO 
COMUNITARIO; (se adjuntan antecedentes) 

 
a) Mejoramiento Plazoleta Canal Beagle, Población Tacora II. 

 

b)  Mejoramiento Plazoleta Las Cucardas, Población Chile. 
 

c)  Mejoramiento Plaza Wanda Clemente, Población Tucapel IX 
 

d)  Mejoramiento Plazoleta Villa Portal del Norte 

 
EXPONEN:   Sr. Director de DIDECO, y Encargada Oficina Gestión Habitacional DIDECO 
 

 

8) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA APROBAR 
APORTE MUNICIPAL DEL 10% DEL VALOR TOTAL DEL 
PROYECTO EQUIVALENTE A 389 UF, EL COMPROMISO DE 
MANTENCIÓN DE LAS RESPECTIVAS OBRAS Y PARA 
REALIZAR LAS OBRAS INCLUIDAS EN EL PROYECTO, 
CORRESPONDIENTE AL LLAMADO DEL PROGRAMA DE 
MEJORAMIENTO DE VIVIENDAS Y BARRIOS, REGULADO 
POR EL DS N°27  DEL MINISTERIO DE VIVIENDA Y 
URBANISMO, PARA EL DESARROLLO DE PROYECTOS DEL 
CAPÍTULO PRIMERO “EQUIPAMIENTO COMUNITARIO”, 
PARA LOS SIGUIENTES PROYECTOS: (se adjuntan antecedentes) 

a) Mejoramiento Plazoleta Canal Beagle, Población Tacora II. 
 

b)  Mejoramiento Plazoleta Las Cucardas, Población Chile. 
 

c)  Mejoramiento Plaza Wanda Clemente, Población Tucapel IX 
 

d)  Mejoramiento Plazoleta Villa Portal del Norte 
 
 

9) PUNTOS VARIOS 
 
 
 

DESARROLLO DE LA SESIÓN 
 
 
1) REPORTE SEMANAL DE LA GESTIÓN MUNICIPAL 

PARA CONOCIMIENTO DEL CONCEJO 
________________________________________________ 
 

Sr. Alcalde de Arica, Don Gerardo Espíndola Rojas, menciona lo 
siguiente: …” Sra. Concejala, Sres. Concejales, este punto será debido 
a la situación eleccionaria, este sería el último concejo que estoy 
presidiendo y esto sería hasta después de la elección, pero no sería el 
último concejo del cual estaría participando, la ley permite que yo 
pueda participar también de los siguientes concejos, que serían dos 
concejos ordinarios, el siguiente y el de la primera semana de abril. 
Por lo tanto, los siguientes concejos los tendría que presidir el concejal 
más votado pero que no va a la reelección, por tanto, no podría ser el 
concejal Juan Carlos chinga, tendría que ser el concejal Carlos Ojeda, 



4 

 

quien presida los otros dos concejos. Después de las elecciones 
seguimos en el concejo y lo volvería a presidir yo o lo presidiría el 
concejal más votado” …  
 
A continuación, interviene el Concejal Sr. Patricio Gálvez Cantillano.  
Además, interviene el Sr. Arturo Butrón Choque, Director de Control.          
 

 
 

2) MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS 
EN EL CERTIFICADO N°03/2021 DEL PRESUPUESTO 
DE LA MUNICIPALIDAD DE ARICA 
________________________________________________ 
 

Sr. Mauricio Albanes Gómez, profesional de la Secretaria 
Comunal de Planificación, refiere lo siguiente: …” Sr. Alcalde, Sra. 
Concejala, Sres. Concejales, voy exponer ante ustedes el certificado de 
modificación presupuestaria N°03/2021, el cual se financiará con el 
traspaso de disponibilidad entre diferentes subtítulos de gastos” …  
 
I. Traspaso de Disponibilidad entre Diferentes Subtítulos de Gastos. - 
 

CUENTA NOMBRE CUENTA AUMENTA M$ DISMINUYE M$ 
 
 

21.04.004.008 Honorarios oficina adulto mayor  7.050  
 

21.04.004.012 Honorarios oficina dep. y recreación  2.500 
 

21.04.004.014 Honorarios delegación Mun. Norte  1.767  

21.04.004.018 Honorarios oficina de la juventud  1.800  

21.04.004.019 Honorarios oficina de la mujer  17.064  

21.04.004.022 Honorarios oficina traba. Comunit.   750  

21.04.004.055 Honorarios eventos, culturales, 
urbanos art., comuna arica  

14.000  

22.01.001.001 DIDECO (P/Personas) 6.180  

22.01.001.003 Cultura (P/Personas)  1.000  

22.01.001.004 Otras Unidades (P/Personas)  700  

22.02.001.001 Textiles y Acabado Textiles  2.800  

22.02.002.005 Vestuario, accesorios y prendas div. 
Textiles y otros – DIDECO  

2.469  

22.04.001.002 Otros Materiales de oficina  170  

22.04.002.002 Otros materiales de enseñanza  200  

22.04.003 Productos químicos  3.577  

22.04.005 Materiales y útiles quirúrgicos  6.225  

22.04.006 Fertilizantes, insecticidas, fungicidas 
y otros  

4.600  

22.04.007.001 Materiales de aseo  890  

22.04.007.002 Otros materiales y suministros  2.520  

22.04.010.001 Mantención y reparación centros 
deportivos  

5.000  
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22.04.010.002 Materiales para Mant. Y reparac. 
Inmuebles municipales y otros  

6.000  

22.04.012.002 Materiales p/otras mantenc. Y 
reparac.  

750  

22.04.013.001.001 Equipos menores  2.200  

22.04.014 Productos elaborados de cuero, 
caucho y plástico  

8.900  

22.04.015 Productos agropecuarios y forestales  3.650  

22.04.999.002 Otros materiales y suministros 16.013  

22.06.001 Mantenimiento y reparación de 
edificaciones  

20.000  

22.07.002.001 Reproducción de fotocopias  8.000  

22.07.002.002 Otros servicios de impresión  18.000  

22.08.007.003.003 Cultura (Gto. Pasaje-otros) 1.000  

22.08.011.001 Producción de eventos p/terceros (S. 
alzada) DIDECO  

3.200  

22.08.011.013 Actividades Dpto. Cultura  35.000  

22.08.001.006 Otros eventos  4.145  

22.08.999.002 Gastos electorales  1.300  

22.08.999.004 Otros servicios generales  100  

22.09.005.005 Arriendo de maquinarias, para uso 
de vertedero  

600  

22.12.002.001.001 Gastos menores  640  

22.12.999.001 Alojamiento  1.000  

24.01.007.001 Programa asistencial social  57.000  

24.01.008.004.001 DIDECO (Gto. Premios)  4.490  

24.01.008.004.004 Otras unidades (Gto. Premios) 250  

29.04.004 Mobiliario DIDECO  2.500  

29.05.999 Maquinarias y equipos/otras  24.000  

22.08.011.006 Otros eventos   300.000 

 TOTALES 

  

300.000 300.000 

 
Sobre el tema interviene el Concejal Sr. Paul Carvajal Quiroz. 
Además, interviene el Sr. Alcalde y la Srta. Priscilla Aguilera 
Caimanque, Directora de SECPLAN.  
 
No habiendo más intervenciones al respecto, se toma el siguiente 
Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº081/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
Chipana Castro, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 
Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 
preside, SE ACUERDA APROBAR LAS MODIFICACIONES 
PRESUPUESTARIAS CONTENIDAS EN EL CERTIFICADO N°03/2021 DEL 
PRESUPUESTO DE LA MUNICIPALIDAD DE ARICA. - 
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Se Abstiene : - Concejal Sr. Carlos Ojeda Murillo 
- Concejal Sr. Paul Carvajal Quiroz 
- Concejal Sr. Patricio Gálvez Cantillano 

 

A continuación, se dan a conocer las abstenciones de los siguientes 
Concejales: 
 
SR. CARLOS OJEDA MURILLO…de aquí en adelante me 
abstengo, porque considero que los presupuestos se han visto 
disminuido por la situación que he explicado antes.  
 
SR. PAUL CARVAJAL QUIROZ…no estoy de acuerdo con los 
criterios utilizados por el alcalde para hacer la distribución de los 
recursos, me parece que ahí se está pensando en el apalancamiento de 
cosas que hoy día no se tienen en las manos, por lo tanto, me parece 
que no hay una distribución acorde con la situación en este caso 
mediática que tiene la municipalidad y la ciudad.      
  
SR. PATRICIO GÁLVEZ CANTILLANO…me abstengo por todo lo 
que vengo diciendo hace mucho tiempo atrás, por el desorden 
financiero dentro de la municipalidad, por la poca claridad y porque 
no se habla con la verdad o se habla con verdades a medias.  
 
 
 

3) ACUERDO DEL CONCEJO PARA LA MODIFICACIÓN DE 
ÍTEM DE GASTOS DE LA SUBVENCIÓN MUNICIPAL 
AÑO 2020 POR UN MONTO DE $4.000.000.- 
OTORGADA A LA AGRUPACIÓN SOCIAL ARTISTICO 
CULTURAL GALPON JIWASANAKA CIRCO, SEGÚN 
ACUERDO N°06/21 
________________________________________________ 
 

Sr. Mauricio Albanes Gómez, profesional de la Secretaria 
Comunal de Planificación, indica lo siguiente: …” Sr. Alcalde, Sra. 
Concejala, Sres. Concejales, esto corresponde a una subvención 
aprobada el año 2020 mediante acuerdo de concejo N°77 con fecha 07 
de marzo, y básicamente el cambio de ítem se debe a que esta 
organización tenia considerado el gasto en personal no obstante estos 
estaban destinados para el servicio de fabricación de estructura lo que 
incorporaba los materiales, además el mantenimiento del galpón de 
esta asociación, pero esto correspondía al ítem de “servicio” por esa 
razón se está cambiando al ítem “otros”…  
 
No habiendo intervenciones, se toma el siguiente Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº082/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
Chipana Castro, Carlos Ojeda Murillo, Paul Carvajal Quiroz, Patricio 
Gálvez Cantillano, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 
Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 
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preside, SE ACUERDA MODIFICAR LA DISTRIBUCIÓN DE ÍTEM DE 
GASTOS DE LA SUBVENCIÓN MUNICIPAL AÑO 2020 POR UN MONTO 
DE $4.000.000.- OTORGADA A LA AGRUPACIÓN SOCIAL ARTISTICO 
CULTURAL GALPON JIWASANAKA CIRCO, SEGÚN ACUERDO N°06/21, 
QUEDANDO DE LA SIGUIENTE FORMA: 

- Servicio de fabricación y estructura autosustentable de fierro desmontable : $1.500.000.- 

- Servicios de Obras menores y mantención para galpón               : $   976.680.- 

- Equipamiento: 40 sillas plegables                  : $   399.600.- 

- Equipos de iluminación: focos, atriles, elipsoidal, cables, soporte, etc.           : $  1.123.720.- 

        TOTAL            : $4.000.000.- 

 
 
 

4) APROBACIÓN GASTOS DE OPERACIÓN Y 
MANTENCIÓN DEL PROYECTO “CONSERVACIÓN 
ELÉCTRICA CESFAM VICTOR BERTÍN SOTO, COMUNA 
DE ARICA”, CODIGO BIP 400030947-0, INICIATIVA 
PARA POSTULAR AL FINANCIAMIENTO FNDR -FRIL, 
POR UN MONTO ESTIMADO ANUAL DE $1.636.556.- 
IVA INCLUIDO 

________________________________________________ 
 

Srta. Priscilla Aguilera Caimanque, Directora de la Secretaria 
Comunal de Planificación, menciona lo siguiente: …” Sr. Alcalde, 
Sra. Concejala, Sres. Concejales, esta iniciativa corresponde a el 
mejoramiento tanto de la parte eléctrica como sanitaria de los centros 
de salud municipales, es un proyecto que venimos trabajando hace un 
tiempo con la DISAM, y en esta oportunidad traemos esta aprobación 
de gastos de operación y mantención, para el mejoramiento del 
CESFAM Víctor Martin Soto, dejaré al equipo de profesionales para 
que procedan a exponer mayores detalles” … 
 
Se debate el tema con las intervenciones de los siguientes Concejales 
Sr. Cristian Rodríguez Sanhueza, Sr. Patricio Gálvez Cantillano, Sra. 
Miriam Arenas Sandoval y el Sr. Daniel Chipana Castro. Además, 
interviene el Sr. Alcalde, Sr. Víctor Chávez y la Srta. Andrea Calle 
Carrasco, profesionales de SECPLAN.   
 
No habiendo más intervenciones, se toma el siguiente Acuerdo: 
 
ACUERDO Nº083/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
Chipana Castro, Carlos Ojeda Murillo, Paul Carvajal Quiroz, Patricio 
Gálvez Cantillano, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 
Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 
preside, SE ACUERDA APROBAR LOS GASTOS DE OPERACIÓN Y 
MANTENCIÓN DEL PROYECTO “CONSERVACIÓN ELÉCTRICA CESFAM 
VICTOR BERTÍN SOTO, COMUNA DE  ARICA”, CODIGO BIP 400030947-
0, INICIATIVA PARA POSTULAR AL FINANCIAMIENTO FNDR -FRIL,  
POR UN MONTO ESTIMADO ANUAL DE $1.636.556.- IVA INCLUIDO.- 



8 

 

5) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO 
AL SR. ALCALDE PARA SUSCRIBIR CONTRATO CON 
LOS SIGUIENTES OFERENTES: 
 

➢ “UNIÓN TEMPORAL DE PROVEEDORES CONFORMADA POR: 
CONSTRUCTORA ROKA S.P.A. RUT: 77.122.411-3 Y CONSTRUCTORA 
HORACIO URTUVIA CABRERA E.I.R.L., RUT: 77.940.212-8, CUYO 
APODERADO Y REPRESENTANTE LEGAL RECAE EN LUIS ANDRÉS 
LATORRE PROGULAKIS, RUT: ”, POR LA ADJUDICACIÓN 
DE LA PROPUESTA PÚBLICA Nº66/2020 DENOMINADA 
“CONSTRUCCIÓN RED DE COLECTORES EN CALLES BARROS ARANA Y 
PASAJE 11, ARICA”, POR LA SUMA DE $230.088.748.- IVA INCLUIDO. - 

➢ CONSTRUCTORA E INMOBILIARIA DJP CONSTRUCCIONES S.A., POR LA 
ADJUDICACIÓN DE LA PROPUESTA PÚBLICA N°01/2021, DENOMINADA 
“MTT 2020 HABILITACIÓN DE CICLOVIA TEMPORAL 18 DE 
SEPTIEMBRE Y CHILOE, ARICA”, POR LA SUMA DE $40.439.743.  IVA 
INCLUIDO. 

________________________________________________ 
 

Srta. Priscilla Aguilera Caimanque, Directora de la Secretaria 
Comunal de Planificación, manifiesta lo siguiente: …” Sr. Alcalde, 
Sra. Concejala, Sres. Concejales, estas son dos iniciativas:  
 
➢ Construcción Red de colectores en calles Barros Arana y pasaje 11, 

Arica: esta iniciativa ustedes ya la conocen, ya desarrollamos la 
primera etapa de la reposición del colector público en la población 
Juan Noé, específicamente en la calle Barros Aranas y el pasaje 11, 
que sería el psje siguiente a la primera etapa, como bien saben las 
comunidades de desagüe son problemas que han existido por más 
de 30 años y que no han sido resueltos, en algún minuto como 
municipalidad tratamos de trabajar en conjunto con otras 
entidades para resolver  esta problemática pero lamentablemente 
ningún otro organismo se hizo cargo de esta mantención, y 
nosotros como municipio lo comenzamos a trabajar con un equipo 
especializado en esas materias y hoy día la primera etapa se 
encuentra finalizada y está en operación, la segunda etapa es la 
que traemos hoy a adjudicación y la tercera etapa se encuentra en 
evaluación por parte de SUBDERE la para la aprobación. Además, 
ya se está trabajando en la población Rosa Esther, dejaré al 
equipo de profesionales para que procedan a exponer mayores 
detalles” … 
 

Sobre el tema intervienen los siguientes Concejales Sr. Patricio Gálvez 
Cantillano, Sra. Miriam Arenas Sandoval, Sr. Juan Carlos Chinga 
Palma, Sr. Carlos Ojeda Murillo, Sr. Jorge Mollo Vargas, Sr. Paul 
Carvajal Quiroz y el Sr. Daniel Chipana Castro. Además, interviene el 
Sr. Alcalde, Sr. Martin Leblanc Moreno y la Srta. Fabiola Garrido, 
Profesionales de SECPLAN. 
 
Al respecto se pasa a tomar el siguiente Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº084/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 

Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
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Chipana Castro, Carlos Ojeda Murillo, Paul Carvajal Quiroz, Patricio 

Gálvez Cantillano, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 

Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 

preside, SE ACUERDA AUTORIZAR  AL SR. ALCALDE PARA SUSCRIBIR 

CONTRATO CON “UNIÓN TEMPORAL DE PROVEEDORES 

CONFORMADA POR: CONSTRUCTORA  ROKA S.P.A. RUT: 77.122.411-3 Y 

CONSTRUCTORA HORACIO URTUVIA CABRERA E.I.R.L., RUT: 

77.940.212-8, CUYO APODERADO Y REPRESENTANTE LEGAL RECAE 

EN LUIS ANDRÉS LATORRE PROGULAKIS, RUT: ”, POR LA 

ADJUDICACIÓN DE LA PROPUESTA PÚBLICA Nº66/2020 

DENOMINADA “CONSTRUCCIÓN RED DE COLECTORES EN CALLES 

BARROS ARANA Y PASAJE 11, ARICA”, POR LA SUMA DE $230.088.748.- 

IVA INCLUIDO.-  

 
Inmediatamente, se pasa a la siguiente Propuesta Pública:  

 
➢ MTT 2020 habilitación de ciclovía temporal 18 de septiembre y 

Chiloé, Arica: esta iniciativa corresponde a la habilitación de una 
ciclobanda temporal con 2 km de recorrido en este tramo en 
particular, esta iniciativa se financia con recursos de emergencia 
de SUBDERE y ministerio de Transporte, y también ha sido 
trabajada en la mesa de movilidad urbana comunal, donde 
participan diferentes entidades, por lo tanto, cuenta con todas las 
autorizaciones correspondientes, posteriormente se realizó el 
proceso de licitación y hoy se trae a consideración del concejo para 
su aprobación, dejaré a la comisión evaluadora, quienes 
procederán a exponer” …  

 
Sobre el tema intervienen los siguientes Concejales Sr. Daniel Chipana 
Castro, Sr. Patricio Gálvez Cantillano, Sr. Cristian Rodríguez 
Sanhueza y el Sr. Jorge Mollo Vargas. Además, interviene el Sr. 
Alcalde, Sr. Herman Carvajal Olivares y el Sr. Fernando Cooper 
Alcayaga, Profesionales de SECPLAN.  
 
A continuación, se pasa a tomar el siguiente Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº085/2021 
Por la mayoría de los Concejales vía online (vía remota) Sra. Miriam 

Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Carlos Ojeda 

Murillo, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, Jorge 

Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian Rodríguez Sanhueza y el Sr. 

Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien preside, SE ACUERDA 

AUTORIZAR  AL SR. ALCALDE PARA SUSCRIBIR CONTRATO CON LA 

EMPRESA CONSTRUCTORA E INMOBILIARIA DJP CONSTRUCCIONES 

S.A., POR LA ADJUDICACIÓN DE LA PROPUESTA PÚBLICA N°01/2021, 

DENOMINADA “MTT 2020 HABILITACIÓN DE CICLOVIA TEMPORAL 18 

DE SEPTIEMBRE Y CHILOE, ARICA”, POR LA SUMA DE $40.439.743.  

IVA INCLUIDO. 
 

Se abstiene:       Concejal Sr. Daniel Chipana Castro 
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El concejal que se abstuvo en la votación justifica su decisión 
manifestando lo siguiente:  
 

SR. DANIEL CHIPANA CASTRO…yo me quiero abstener, por un 
tema de que las ciclovías no son importantes, por supuesto que son 
importantes, de hecho, quedo demostrado el día de ayer con el 
accidente que hubo en la av. Chile, entiendo todo lo que ha dicho la 
directora de planificación respecto a esta situación, de que tenemos 
que mejorar nuestra calidad de vida, etc. a mí me gusta andar en 
bicicleta por lo general lo hago en Azapa en el campo, pero alcalde 
hay que pegarle una revisada a la seguridad de los ciclistas, está 
demostrado que en diego portales, una avenida de alta concurrencia y 
como lo dijo la directora “todavía no recepcionamos la obra” y se han 
ido varios conos, en el momento que nosotros recepcionemos la obra 
va a ser responsabilidad de la municipalidad reponer esos conos, por 
lo tanto, para mi yo creo que soy partidario de hacer unos de quincho 
y si sale más dinero, hay que ponerle más Lucas porque eso significa 
proteger de verdad a los ciclistas. En una semana o en un mes, no 
vamos a cambiar la mentalidad de los automovilistas, pero si como 
municipalidad nosotros tenemos que generar la protección de los 
ciclistas y creo que tiene que ser con una obra de mayor impacto y 
seguridad, y en ese sentido creo sr. alcalde que en las próximas 
ciclovías de emergencia por favor le pido que sean de quincho y no de 
este tipo de cono, porque ojalá que no provoquen que algún 
automovilista atropelle a un ciclista.  
 
 
 

6) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO 
AL SR. ALCALDE A SUSCRIBIR CONTRATO VIA TRATO 
DIRECTO CON EL PROVEEDOR FINNING CHILE S.A., 
POR EL SERVICIO DE MANTENIMIENTO INTEGRAL 
DE MAQUINARIA PESADA BULLDOZER QUE PRESTA 
SERVICIO EN EL RECINTO DE DISPOSICIÓN FINAL 
DE RESIDUOS (VERTEDERO) DE LA MUNICIPALIDAD 
DE ARICA, POR UN MONTO DE $133.944.053 IVA 
INCLUIDO 
________________________________________________ 
 

Sr. Marcos Gutiérrez Montecino, Director de la Dirección de 
Medioambiente, Aseo y Ornato, expone lo siguiente: …” Sr. Alcalde, 
Sra. Concejala, Sres. Concejales, a contar de marzo del presente año, 
teníamos programado un overhaul al bulldozer, lamentablemente en 
enero ya cumpliendo las 10.600 horas, el bulldozer empezó con 
diversas fallas en la parte hidráulica, por lo tanto, solicitamos 
adelantar el overhaul que correspondía a las 10.000 horas para 
marzo, esta solicitud la hacemos mediante trato directo porque no 
podemos hacer una licitación debido a la urgencia de la situación” …    
 
Sobre el tema intervienen los siguientes Concejales Sr. Jorge Mollo 
Vargas, Sr. Patricio Gálvez Cantillano, Sr. Cristian Rodríguez 
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Sanhueza, Sra. Miriam Arenas Sandoval, Sr. Daniel Chipana Castro y 
el Sr. Paul Carvajal Quiroz. Además, interviene el Sr. Alcalde.   
 
No habiendo más intervenciones, se toma el siguiente Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº086/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Carlos 
Ojeda Murillo, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 
Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian Rodríguez Sanhueza y 
el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien preside, SE ACUERDA 
AUTORIZAR  AL SR. ALCALDE PARA SUSCRIBIR CONTRATO VIA TRATO 
DIRECTO CON EL PROVEEDOR FINNING CHILE S.A., POR EL SERVICIO 
DE MANTENIMIENTO INTEGRAL DE MAQUINARIA PESADA 
BULLDOZER QUE PRESTA SERVICIO EN EL RECINTO DE DISPOSICIÓN 
FINAL DE RESIDUOS (VERTEDERO) DE LA MUNICIPALIDAD DE 
ARICA, POR UN MONTO DE $133.944.053 IVA INCLUIDO.- 

Se Abstiene :   Sr. Daniel Chipana Castro 

 
El concejal que se abstuvo en la votación justifica su decisión 
manifestando lo siguiente:  
 

SR. DANIEL CHIPANA CASTRO…primero que nada, no existe 
certificado de disponibilidad presupuestaria que deba adjuntarse en 
este tipo de trato directo, en segundo lugar, hay un documento 
presentado el n°37/2021 de fecha 14 de enero, del Sr. Marcos 
Gutiérrez Montecino al Sr. Alcalde de Arica, donde menciona en sus 
puntos que solicita trato directo de urgencia y el servicio de arriendo 
maquinaria bulldozer para el vertedero municipal por un nuevo 
periodo, que más o menos le va a significar a la institución $50 
millones de pesos, y que eso no fue aprobado por el concejo o si fue 
aprobado por el concejo, no recuerdo bien, pero eso también sería 
como complemento a la reparación que se está llevando a cabo o en 
este documento. Como dijo el director de la DIMAO, la evaluación que 
hizo la empresa FINNING tampoco está a la vista, solamente el 
detalle del repuesto de cotización, por lo tanto, para este concejal es 
muy importante tener a la vista lo que significa el análisis que le 
hicieron al bulldozer y producto de que fue y eso verlo técnicamente.   
 

 
 

7) APROBACIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL 
AUTORIZANDO LA POSTULACIÓN AL LLAMADO DEL 
PROGRAMA DE MEJORAMIENTO DE VIVIENDAS Y 
BARRIOS, REGULADO POR EL DS N°27 DEL 
MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO, PARA EL 
DESARROLLO DE PROYECTOS DEL CAPÍTULO 
PRIMERO “EQUIPAMIENTO COMUNITARIO”, PARA 
LA SUSCRIPCIÓN DEL CONTRATO CONSTRUCTIVO 
ENTRE LA COMUNIDAD, LA MUNICIPALIDAD Y 
CONTRATO DE ASISTENCIA, CON LA CONSTRUCTORA 
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ROKA SPA, SEGÚN ORD. 338 DE LA DIRECCIÓN 
DESARROLLO COMUNITARIO: 
 

a)  Mejoramiento Plazoleta Canal Beagle, Población Tacora II. 
 

b)  Mejoramiento Plazoleta Las Cucardas, Población Chile. 
 

c)  Mejoramiento Plaza Wanda Clemente, Población Tucapel IX 
 

d)  Mejoramiento Plazoleta Villa Portal del Norte 

________________________________________________ 
 

Srta. Carolina Tobar Araya, Encargada de la Oficina de Gestión 
Habitacional, se refiere a lo siguiente: …” Sr. Alcalde, Sra. Concejala, 
Sres. Concejales, estamos solicitando la aprobación del concejo para 
el aporte municipal de las cuatro iniciativas que se encuentran 
indicada en la tabla, lo cual corresponde al 10% de cada proyecto” … 
 
No habiendo intervenciones ante lo expuesto anteriormente, se pasa a 
tomar el siguiente Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº087/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
Chipana Castro, Carlos Ojeda Murillo, Paul Carvajal Quiroz, Patricio 
Gálvez Cantillano, Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian 
Rodríguez Sanhueza y el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien 
preside, SE ACUERDA  AUTORIZAR LA POSTULACIÓN AL LLAMADO 
DEL PROGRAMA DE MEJORAMIENTO DE VIVIENDAS Y BARRIOS, 
REGULADO POR EL DS N°27  DEL MINISTERIO DE VIVIENDA Y 
URBANISMO, PARA EL DESARROLLO DE PROYECTOS DEL CAPÍTULO 
PRIMERO “EQUIPAMIENTO COMUNITARIO”, PARA LA SUSCRIPCIÓN 
DEL CONTRATO CONSTRUCTIVO ENTRE LA COMUNIDAD, LA 
MUNICIPALIDAD Y CONTRATO DE ASISTENCIA, CON LA 
CONSTRUCTORA ROKA SPA, SEGÚN ORD. 338 DE LA DIRECCIÓN 
DESARROLLO COMUNITARIO: 

b)  Mejoramiento Plazoleta Canal Beagle, Población Tacora II. 
 

b)   Mejoramiento Plazoleta Las Cucardas, Población Chile. 
 

c)   Mejoramiento Plaza Wanda Clemente, Población Tucapel IX 
 

d)   Mejoramiento Plazoleta Villa Portal del Norte 

 
 
 

8) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL PARA 
APROBAR APORTE MUNICIPAL DEL 10% DEL VALOR 
TOTAL DEL PROYECTO EQUIVALENTE A 389 UF, EL 
COMPROMISO DE MANTENCIÓN DE LAS 
RESPECTIVAS OBRAS Y PARA REALIZAR LAS OBRAS 
INCLUIDAS EN EL PROYECTO, CORRESPONDIENTE 
AL LLAMADO DEL PROGRAMA DE MEJORAMIENTO 
DE VIVIENDAS Y BARRIOS, REGULADO POR EL DS 
N°27 DEL MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO, 
PARA EL DESARROLLO DE PROYECTOS DEL 
CAPÍTULO PRIMERO “EQUIPAMIENTO 
COMUNITARIO”, PARA LOS SIGUIENTES 
PROYECTOS: 
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a)  Mejoramiento Plazoleta Canal Beagle, Población Tacora II. 
 

b)  Mejoramiento Plazoleta Las Cucardas, Población Chile. 
 

c)  Mejoramiento Plaza Wanda Clemente, Población Tucapel IX 
 

d)  Mejoramiento Plazoleta Villa Portal del Norte 

________________________________________________ 
 

Srta. Carolina Tobar Araya, Encargada de la Oficina de Gestión 
Habitacional, expone lo siguiente: …” Sr. Alcalde, Sra. Concejala, 
Sres. Concejales, estamos solicitando la aprobación del concejo para 
que se puedan realizar las cuatro iniciativas indicadas en la tabla, 
además la aprobación de mantención y contrato con las constructoras 
que hicieron las gestiones con la comunidad” … 
 
Seguidamente, interviene el Concejal Sr. Juan Carlos Chinga Palma.  
 
No más habiendo intervenciones al respecto, se pasa a tomar el 
siguiente Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº088/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
Chipana Castro,  Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 
Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian Rodríguez Sanhueza y 
el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien preside, SE ACUERDA  
APROBAR EL APORTE MUNICIPAL DEL 10% DEL VALOR TOTAL DEL 
PROYECTO EQUIVALENTE A 389 UF, EL COMPROMISO DE 
MANTENCIÓN DE LAS RESPECTIVAS OBRAS Y PARA REALIZAR LAS 
OBRAS INCLUIDAS EN EL PROYECTO, CORRESPONDIENTE AL 
LLAMADO DEL PROGRAMA DE MEJORAMIENTO DE VIVIENDAS Y 
BARRIOS, REGULADO POR EL DS N°27  DEL MINISTERIO DE 
VIVIENDA Y URBANISMO, PARA EL DESARROLLO DE PROYECTOS DEL 
CAPÍTULO PRIMERO “EQUIPAMIENTO COMUNITARIO”, PARA LOS 
SIGUIENTES PROYECTOS: 

b)  Mejoramiento Plazoleta Canal Beagle, Población Tacora II. 
 

b)   Mejoramiento Plazoleta Las Cucardas, Población Chile. 
 

c)   Mejoramiento Plaza Wanda Clemente, Población Tucapel IX 
 

d)  Mejoramiento Plazoleta Villa Portal del Norte 
 
Se Abstiene :   Concejal Sr. Carlos Ojeda Murillo 

 
El concejal que se abstuvo en la votación justifica su decisión 
manifestando lo siguiente:  
 
SR. CARLOS OJEDA MURILLO…estoy en total desacuerdo de 
como se ha manejado este concejo, donde acá los concejales estamos 
siendo amordazados, se nos está colocando una mordaza en toda 
situación donde tenemos que dar nuestra opinión.   
 
 

 

9) PUNTOS VARIOS  
_______________________ 
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ALCALDE 
 
 

A) ACUERDO DEL CONCEJO MUNICIPAL AUTORIZANDO 
AL SR. ALCALDE A SUSCRIBIR CONTRATO CON LA 
EMPRESA ICARUS SPA, POR LA ADJUDICACIÓN DE 
LA PROPUESTA PÚBLICA N°02/2021, DENOMINADA 
“ADQUISICIÓN DE PAGODAS PARA LA 
MUNICIPALIDAD DE ARICA”, POR LA SUMA DE 
$93.400.000.- con IVA INCLUIDO 
________________________________________________ 

 
Srta. Priscilla Aguilera Caimanque, Directora de la Secretaria 
Comunal de Planificación, manifiesta lo siguiente: …” Sr. Alcalde, 
Sra. Concejala, Sres. Concejales, en el trabajo de poder ir recuperando 
la iluminación de diversos sectores de la ciudad, y a raíz de algunas 
visitas a terreno que se realizaron durante el mes de diciembre y 
enero, entre la administración municipal, el equipo de planificación y 
el equipo de medioambiente, aseo y ornato, una de las falencias que 
existía era el alumbrado peatonal del borde costero sur, ese sector se 
implementó a raíz de un proyecto que se ejecutó en todo el borde 
costero hace años, y las pagodas peatonales ya tienen cumplida su 
vida útil, por lo tanto, no es posible recuperar solamente la iluminaria 
sino que es necesario realizar un recambio de estos materiales, y eso 
se preparó a través de la DIMAO desde el equipo de iluminación, lo 
cual además se realizó un proceso de licitación y ahora se trae a 
consideración del concejo para su adjudicación” … 
 
Sobre el tema intervienen los siguientes Concejales Sra. Miriam 
Arenas Sandoval, Sr. Carlos Ojeda Murillo, Sr. Cristian Rodríguez 
Sanhueza, Sr. Patricio Gálvez Cantillano, Sr. Paul Carvajal Quiroz y el 
Sr. Jorge Mollo Vargas. Además, interviene el Sr. Alcalde, Sr. Marcos 
Gutiérrez Montecino, Director de la DIMAO, Sr. Víctor Chávez 
Vicentelo y el Sr. Fernando Gericke, Profesionales de SECPLAN.       
 
No habiendo más intervenciones al respecto, se toma el siguiente 
Acuerdo:  
 
ACUERDO Nº089/2021 
Por la unanimidad de los Concejales vía online (vía remota) Sra. 
Miriam Arenas Sandoval, Sres. Juan Carlos Chinga Palma, Daniel 
Chipana Castro, Paul Carvajal Quiroz, Patricio Gálvez Cantillano, 
Jorge Mollo Vargas, Jaime Arancibia, Cristian Rodríguez Sanhueza y 
el Sr. Alcalde Gerardo Espíndola Rojas, quien preside, SE ACUERDA 
AUTORIZAR  AL SR. ALCALDE PARA SUSCRIBIR CONTRATO CON LA 
EMPRESA ICARUS SPA, POR LA ADJUDICACIÓN DE LA PROPUESTA 
PÚBLICA N°02/2021, DENOMINADA “ADQUISICIÓN DE PAGODAS 
PARA LA MUNICIPALIDAD DE ARICA”, POR LA SUMA DE $ 
93.400.000.- con IVA INCLUIDO. 

Se Abstiene :   Concejal Sr. Carlos Ojeda Murillo 
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El concejal que se abstuvo en la votación justifica su decisión 
manifestando lo siguiente:  
 
SR. CARLOS OJEDA MURILLO…me parece que esto no debería 
ser un punto vario, y necesita mayor profundidad, además no es 
prioridad hoy día iluminar el borde costero cuando nos tienen 
encerrados en casa, hoy día las vías públicas no son las más 
necesarias, hoy día tenemos familias que tienen grandes necesidades. 
 
 

SRA. MIRIAM ARENAS SANDOVAL    
 
 

A) TEMA: FELICITACIONES 
 
Como único punto, la concejala refiere lo siguiente: …yo voy a 
ocupar mis puntos varios para felicitar y agradecer el trabajo 
que está haciendo el equipo de iluminación, en diferentes 
sectores donde yo he solicitado que acudan, y sobre todo en la 
iluminación de la plaza Suecia…  

 
 

SR. DANIEL CHIPNA CASTRO  
 
 

A) TEMA: EVALUACIÓN 
 
Dando inicio, el concejal expone lo siguiente: …quiero solicitar 
la evaluación de doña Silvia Ahumada, funcionaria de control 
municipal, y todos los antecedentes de cómo se lleva a cabo esta 
evaluación durante los últimos 6 años. Aquí hay un tema que 
dejamos como pendiente, este tema estuvo en las redes sociales, 
pero yo quiero detenerme en la parte técnica…    
 

B) TEMA: ENCASILLAMIENTOS  
 
Continuando, el concejal menciona lo siguiente: …todavía no me 
ha llegado la información referente a los encasillamientos de 
todo lo que va a existir dentro de la municipalidad, con los 
funcionarios que tendrán la posibilidad de subir de grado, 
espero la respuesta de esta solicitud para poder responderle a 
los funcionarios que a veces nos hacen las consultas…  
 

C) TEMA: RESPUESTAS  
 
Prosiguiendo, el concejal refiere lo siguiente: …quiero hacer una 
consulta ¿Qué pasa cuando no se contesta a una solicitud de un 
concejal?, yo por lo menos hace bastante tiempo que he 
solicitado auditorias y documentación, la cual nunca ha llegado 
a mis manos, quiero saber cuál es la situación y cuál es el 
procedimiento que tengo que seguir…  
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D) TEMA: PRONUNCIAMIENTO  
 
Continuamente, el concejal presenta lo siguiente: …me toca ver 
el tema de educación, fui invitado por lo dirigentes del Gremio a 
una actividad, en la cual también participo el colega Paul 
Carvajal, pero en profundidad se trató sobre la asistencia a los 
colegios, los dirigentes manifestaban que no estaban dadas las 
condiciones en muchos colegios y jardines para esta iniciativa, 
por lo tanto, los dirigentes esperaban que nosotros como 
municipalidad tuviéramos un pronunciamiento al respecto…    
 

E) TEMA: INJUSTICIAS  
 
Por último, el concejal expuso lo siguiente: …quiero manifestar 
que no me gustan las injusticias, y precisamente me refiero al 
hecho de que usted sr. alcalde cambia los puntos como quiere, 
entonces sinceramente yo creo que eso no es justo porque usted 
nos pide a nosotros que nos ordenemos y que tengamos un 
minuto para poder debatir cuando muchos funcionarios 
municipales tienen mucho más tiempo que eso, y me parece bien 
para que puedan explicar de mejor manera, pero es injusto sr. 
alcalde, es injusto que usted no nos deje hablar o preguntar…  

 
 

SR. CARLOS OJEDA MURILLO   
 
 

A) TEMA: INCUMPLIMIENTO  
 
Comenzando, el concejal indica lo siguiente: …en primer lugar 
quiero refrendar la denuncia que hizo el concejal Gálvez, puesto 
que se menciona a contraloría, para responder cosas menores y 
cosas de mayor importancia, esta gestión y este alcalde no nos 
ha dado respuesta de cuestiones relevantes…  
 

B) TEMA: EX DAEM  
 
Finalizando, el concejal le cede minutos de su espacio a la Sra. 
Ana María Faúndez, quien se refiere al bono post laboral para 
profesores (a) jubilados, (asunto pendiente del ex DAEM).  
 
 

SR. CRISTIAN RODRÍGUEZ SANHUEZA 
 
 

A) TEMA: CEMENTERIO PARA MASCOTAS  
 
Comenzando, el concejal refiere lo siguiente: …sr. alcalde, en la 
urgencia de contar con un espacio para enterrar a nuestras 
mascotas en Arica, solicito que se consulte la posibilidad de 
acceder a un servicio o disposición de un terreno para tales 
fines, ya que no existe un espacio donde puedan descansar 
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nuestras queridas mascotas que han fallecido. Además de ser un 
beneficio en materia de seguridad pública debido a que los 
cuerpos de los animales abandonados quedan tirados en la vía 
pública en descomposición orgánica... 

 
B) TEMA: AYUDA SOCIAL  

 
A continuación, el concejal se refiere a lo siguiente: … sr. alcalde, 
en atención del traslado de las familias de gitanos de la 
población Cardenal Raíl Silva Henríquez, solicito estudiar la 
posibilidad de disponer de un lugar ya establecido en Arica 
donde puedan mantener sus hogares y familias, con al menos 
agua y servicios higiénicos. Estas carpas se organizan en 
cualquier lugar de la ciudad, siendo además un problema de 
salud y seguridad para la comunidad… 
 

C) TEMA: CICLOVÍAS  
 
Seguidamente, el concejal expone lo siguiente: …alcalde, 
considerando la petición de los vecinos de San Miguel de Azapa 
y vecinos afectados de los alrededores, es que solicito se gestione 
a quien corresponda la mantención de las ciclovías debido a la 
presencia de material tipo gravilla, escombros, arena y basura 
que va quedado del tránsito vehicular, el cual, se torna peligroso 
para los ciclistas que circulan por esta vía de tránsito… 
 

D) TEMA: ATOCHAMIENTOS  
 
Finalizando, el concejal presenta lo siguiente: …debido a la gran 
cantidad de vehículos que circulan nuestra ciudad, camiones 
bolivianos que se trasladan por Arica, locomoción colectiva, 
vehículos particulares, etc., se hace necesario como una medida 
de seguridad oficiar a quien corresponda realizar un estudio 
vial para analizar la posibilidad de restringir el tránsito de 
vehículos, ya cada vez es más evidente la presencia de 
atochamientos vehicular dificultando la conducción. En atención 
de lo mismo, se hace necesario evaluar el estado de equipos de 
reducción de velocidad, tipos lomos de toro, los cuales, no son 
permanentes y quedan los pernos de fijación sin protección 
siendo un peligro para la comunidad... 
 
 

SR. PAUL CARVAJAL QUIROZ  
 
 

A) TEMA:  RESPUESTA  
 
Dando inicio, el concejal presentó lo siguiente: …solicito 
formalmente la respuesta de la carta enviada por parte del Sr. 
Hugo Morales, a la Sra. Nevenka Aguilera, Directora de la 
Dirección de administración y finanzas, además indicar que 
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lleva más de 30 días en sus manos y aún no han dado 
respuesta… 
 

B) TEMA: EVALUACIÓN ANUAL  
 
A continuación, el concejal expuso lo siguiente: …solicito la 
evaluación de la Sra. Silvia Ahumada y cuáles fueron los 
criterios para su evaluación… 
 

C) TEMA: EDUCACIÓN  
 
Prosiguiendo, el concejal manifiesta lo siguiente: …solicito 
pronunciamiento del alcalde al inicio de año escolar, como 
principal autoridad regional… 
 

D) TEMA: INFORME  
 
Seguidamente, el concejal refiere lo siguiente: …solicito informe 
de la señora América Oyanadel, sobre el acompañamiento en 
trabajos en conjunto a la DISAM… 
 

E) TEMA: HOMENAJE  
 
Continuamente, el concejal mencionó lo siguiente: …hago un 
sentido homenaje para las Sras. Luisa Báez, Guanda Clemente, 
la Petita, grandes mujeres y mentoras de la vida… 
 

F) TEMA: FACTURAS IMPAGAS  
 
Dando continuidad, el concejal indicó lo siguiente: …el día 
viernes 31 de julio del 2020, la Sra. Eliana del Pilar, le envía un 
correo a la Sra. Carmen Fuentes, para una ayuda solidaria, 
quien posteriormente la Sra. Carmen Fuentes, le envía una 
carta al administrador municipal para que puedan ayudar a la 
Sra. Eliana del Pilar, quien tiene un incumplimiento de pago de 
sus facturas desde el ex DAEM, donde el excedente de no pago es 
sobre los 20 millones de pesos… 
 

G) TEMA: VILLA FRONTERA  
 
Por último, el concejal le cede minutos de su espacio al Sr. 
Rodrigo Torres, representante de la agrupación de villa 
frontera, quien solicita concretar las propuestas que se hicieron 
en el concejo con fecha 01 de diciembre del 2020, siendo un 
territorio urbano desde el 2009 y no ha existido equipamiento 
en el sector…  

 
 

SR. PATRICIO GÁLVEZ CANTILLANO  
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A) TEMA: INSPECTORES  
 
Comenzando, el concejal expone lo siguiente: …quiero felicitar a 
los inspectores municipales, porque entiendo que el fiscalizar 
trae problemas, por lo mismo, quiero solicitar la autorización de 
un funcionario municipal para que pueda hacer una 
presentación sobre la fiscalización, como bien saben hare una 
capacitación, inducción, o como le quieran llamar, y es 
necesario comprender sobre las fiscalizaciones…  
 

B) TEMA: PLAZO DE RESPUESTAS  
 
Continuando, el concejal expresa lo siguiente: …con un 
documento en contraloría interna municipal, y para que todos 
sepan, el cumplimiento de un concejal en la estructura orgánica 
Art.15 N°10 letra D, es fiscalizar al Sr. Alcalde, y usted por ley 
tiene 15 días para responder, cosa que no ha hecho…  
 

C) TEMA: COVID-19 
 
Terminando, el concejal indica lo siguiente: …con documento en 
mano de fecha 28 de julio, pedí que por favor diera respuesta 
sobre los dineros del COVID-19 de la primera y segunda remesa, 
cosa que nunca respondió    
 
 

SR. JAIME ARANCIBIA   
 
 

A) TEMA: INICIATIVA  
 
Como único, el concejal presenta lo siguiente: …quiero señalar 
que me gusto la iniciativa del concejal Rodríguez en relación al 
cementerio para los animales…   
 
 

SR. JORGE MOLLO VARGAS  
 
 

A) TEMA: CONSTRUCCIÓN  
 
Comenzando, el concejal se refiere a lo siguiente: …sr. alcalde, 
ayer me reuní con las representantes de la junta vecinal 
esmeralda, quienes solicitan por medio de su presidenta Nilce 
Barra, la construcción de la escalera ubicada en el pasaje José 
Joaquín Vallejos, al castado de la escuela América…  
 

B) TEMA: GRIFOS  
 
Finalizando, el concejal indico lo posterior: …a propósito de los 
incendios que han ocurrido en la ciudad, quiero dar conocer el 
incendio que dejó a un aproximado de 9 familias en estado de 
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crisis, pero doy a conocer este caso por la razón de que, al 
momento de este incendio no había agua en los grifos, estuve 
buscando y averiguando quienes eran los responsables de esta 
mantención, lo cual encontré que en el reglamento de la ley 
general de servicio sanitarios, decreto de obras públicas N°1.199 
de 2004, dispone en que en su artículos 127° y siguientes, que los 
grifos en la vía publica deben ser pagados por la municipalidad 
respectiva y encargarse de la mantención…  
 

 

SR. JUAN CARLOS CHINGA PALMA  
 
 

A) TEMA: RED DE COLECTORES  
 
Comenzando, el concejal expone lo siguiente: …solicito acelerar 
el proyecto que permita a mediano plazo, el mejoramiento de la 
red de colectores y comunidades de desagüe en población Rosa 
Esther y de paso se me informe cuales son las gestiones y 
trámites de avance que se han registrado a la fecha… 
 

B) TEMA: SEMÁFOROS  
 
Seguidamente, el concejal presentó lo siguiente: …solicito 
revisar batería de semáforos, instalados en calle Renato Rocca 
con Chapiquiña. Al parecer no estarían bien sincronizados y su 
aplicación estaría provocando molestias en los conductores de 
vehículos motorizados. Solicito revisar los dispositivos… 
 

C) TEMA: REPOSICIÓN  
 
A continuación, el concejal manifiesta lo siguiente: …por 
encargo de los vecinos, solicito reposición de luminaria en el 
pasaje kaki con los cisnes, en el lugar hay oscuridad permanente 
desde octubre del año anterior... 
 

D) TEMA: REPOSICIÓN DE LUMINARIAS  
 
Continuamente, el concejal refiere lo siguiente: …solicito 
reposición de luminarias a ras de suelo, instaladas en conjunto 
habitacional parque lauca, ubicado en avda. Azola esquina de 
diego portales. 
 

E) TEMA: FOCOS BASURALES  
 
Continuando, el concejal indica lo siguiente: …a petición de los 
vecinos del sector, solicito levantamiento foco de basurales a la 
entrada de las Yoyas – parcela 1… 
 

F) TEMA: SANCIÓN  
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Prosiguiendo, el concejal manifestó lo siguiente: …solicito se me 
informe el resultado final de apelación respecto de sanción de la 
superintendencia de educación por multa a graves infracciones 
a la normativa educacional cometidas por la municipalidad de 
arica, donde se sanciona al pago de más de $51 millones de 
pesos... 
 

G) TEMA: FUNCIONARIOS  
 
Siguiendo, el concejal presenta lo posterior…solicito los 
resultados del tribunal de cuentas de contraloría que sanciona a 
la municipalidad a pagar más de $19 millones de pesos al 
cancelar de manera irregular a 2 funcionarios de la 
municipalidad de arica. descartando si existiera una apelación a 
la sanción, solicito el resultado de dicha apelación... 
 

H) TEMA: PROYECTO PILOTO  
 
Finalizando, el concejal se refiere a lo siguiente: …solicito 
evaluar la realización de un proyecto piloto, que pueda dar 
origen a corto plazo, a un cementerio de mascotas, como un 
lugar de descanso de los animalitos, quienes también pasan a 
ser integrantes de la familia. Además, solicito establecer 
viabilidad y alternativas de uso de suelo para su realización... 

 
 

Se levanta la sesión a las 14:40 hrs. 
 

Esta sesión tiene una duración de cinco horas con treinta minutos, 
cuyas intervenciones quedan grabadas en la página 
www.municipalidad.cl (conferencia vía remota) y están a disposición 
de los Concejales al momento que lo requieran. 
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